

Raoul Girardet a été professeur à l'Institut d'études politiques de Paris, où il a enseigné l'histoire des idées politiques. Il a publié de nombreux ouvrages, parmi lesquels Le Nationalisme français (Le Seuil, 1983).

Raoul Girardet

L'idée coloniale en France
de 1871 à 1962

Aujourd'hui semble s'ouvrir une nouvelle phase du « travail de mémoire » de la France quant à son histoire coloniale, notamment

sous l'impact des questions posées par les Français issus des immigrations postcoloniales. Il importe donc de chercher à comprendre ce que fut, pour ses principaux acteurs, le sens de l'aventure coloniale, qu'on ne peut réduire à la seule logique économique impériale. L'idée coloniale a tenu trop de place et pendant trop longtemps dans l'esprit des Français pour que son histoire les laisse aujourd'hui indifférents. Comment s'est développée en France, après 1870, une volonté cohérente d'expansion coloniale ? Comment s'est-elle affirmée ? Autour de quels thèmes la vision impériale française s'est-elle progressivement définie ? À quelles résistances s'est-elle heurtée ? Quelle place le fait et le débat colonial ont-ils eu, en définitive, dans la conscience nationale française ? C'est à ces questions, presque jamais abordées, que Raoul Girardet répond dans ce livre d'histoire des mentalités, des sentiments et des croyances qui est aussi le roman d'une idée.

27 0191 0

2005.IV



Cat. 10

Couverture : Rampazzo & Associés
Illustration : Zouaves en Afrique du Nord,
gravure de Lalasse, musée de l'Armée,
© G. Dagli Orti

Sommaire

<i>Note liminaire à la présente édition</i>	9
<i>Avant-propos</i>	11

PREMIÈRE PARTIE

D'UN EMPIRE A UN IMPÉRIALISME

I. — Un mince point de départ	21
II. — Naissance d'un impérialisme français .	51
III. — Le grand débat	77
IV. — La conquête de l'opinion	109
V. — L'approche de la guerre	145

DEUXIÈME PARTIE

LES HEURES DE L'APOGÉE

VI. — L'apothéose de la plus grande France..	175
VII. — Les premières inquiétudes coloniales..	201
VIII. — La remise en cause de l'Occident	225

Note liminaire à la présente édition

Dans son intégrité et dans son intégralité, c'est le texte d'une première édition, publiée en 1972, qui se trouve repris dans ce volume.

Cette fidélité au texte originel provient d'abord du fait (qu'il convient de regretter) qu'aucune étude, qu'aucune recherche nouvelle n'est venue, au cours de ces six dernières années, corriger, infléchir ou sérieusement remettre en cause le contenu de nos analyses. A l'exception de certains passages de la conclusion, rédigée bien avant que le nouvel ordre politique établi aux lendemains immédiats de la décolonisation ne se trouve profondément ébranlé, les chapitres de cet ouvrage, écrits aujourd'hui par nous seraient tels qu'ils l'ont été en leur temps.

Mais la fidélité au texte originel participe également d'une volonté très délibérée de laisser à cet ouvrage la marque des années où il fut rédigé et publié. Œuvre d'historien, il entendait se situer très au-delà des polémiques et des affrontements qui, durant un siècle, n'ont cessé d'entourer le sujet qu'il s'était donné pour but de traiter. Nous ne pensons pas qu'il ait manqué à cette vocation essentielle. Mais aucun ouvrage d'histoire ne peut prétendre avoir valeur d'intemporalité. Le thème de cette étude sera, sans nul doute, repris par d'autres, situé dans d'au-